

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Martes 8 de mayo de 1860.

NÚM. 450.

PUNTOS DE SUSCRICION.  
Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 4 horas y 51 minutos.  
Pónese á las 7 horas y 2 minutos.  
Sale la luna á las 11 h. y 35 m. de la noche.  
Pónese á las 8 h. y 0 m. de la mañana.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.  
Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada línea 3 cuartos.

## SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 2 de mayo.

Hoy hace cincuenta y dos años que las calles de la capital de la Monarquía española quedaron regadas con la generosa sangre de los que, al grito de Independencia, se lanzaron á combatir sin mas armas que su santa indignación contra numerosas huestes coronadas de todo el prestigio de la victoria, y provistas de cuantos elementos sabia proporcionarles uno de los mas grandes Capitanes que han admirado los siglos.

El resultado de la lucha no habria parecido dudoso, al que matemáticamente hubiese pesado las probabilidades que mediaban entre los opresores y los oprimidos. El esfuerzo de estos, ¿qué podía hacer si no acabar de remachar el hierro de la esclavitud? Sin embargo, aquella sangre que nos obliga á besar con religiosa veneracion el suelo en que fué derramada; aquel pueblo inerme sobre cuyas inmortales cenizas venimos hoy con pavoroso estremecimiento á colocar coronas de laurel, no solo rompió la pesada cadena de la usurpacion, sino que inflamando con su noble ejemplo á las demas naciones, derribó del ancho pedestal de su sangrienta gloria al coloso, ante quien mudos de terror se habian postrado los pueblos.

La sangre de los mártires desarmó las iras de la Providencia, y el ejecutor de sus terribles decretos, el que embriagado con el furor de su mision se creia dueño del mundo, no vió al despertar mas que los hielos de la Rusia, el campo de Waterloo y una árida roca en los últimos confines de los mares.

Mas de medio siglo ha pasado desde aquel día de gloriosa memoria; medio siglo hace que los hijos de aquellos héroes vienen á ofrecer á sus veneradas cenizas el tributo de su profunda veneracion; mas de medio siglo, pero nunca mas que hoy, habrá resonado grato en las afortunadas mansiones donde moran aquellos héroes el himno de amor que desde el pátrio suelo les enviamos.

Hoy, al pié de los Daoíz y Velarde, debían la rodilla otros que con toda razon pueden llamarse hijos suyos, dignos sucesores de su virtud y dignos representantes de su gloria.

Regocijaos augustas sombras; hoy no turba la solemnidad con que la patria espresa su imperecedera gratitud á vuestros preclaros hechos, el horrible alarido de las civiles discordias; esos laureles que os ofrecemos, son, como los vuestros, arrancados con poderosa mano en los campos de Africa, de la torva frente de los enemigos de la patria.

Vosotros la redimisteis; estos han sabido conservar ileso el esplendor de vuestra obra; regocijaos, augustas sombras, la sangre que aquí derramasteis, el tesoro de vuestro ejemplo, siguen produciendo los preciosos frutos que no podian menos de esperarse. Regocijaos, y si vuestras súplicas alcanzan algo del árbitro de los destinos del mundo, haced que nunca vuelvan á turbar la paz de vuestros sepulcros gemidos de discordias intestinas, ni vuelvan á verse jamás profanados con laureles salpicados de la sangre de vuestros hijos.

Barcelona 5 de abril.

La comision auxiliar de señoras que, al emprender sus caritativas tareas con un celo digno de eterno recuerdo y alabanza, cumplió con un religioso deber, implorando para las armas españolas la celestial proteccion de la Santísima Virgen de las Mercedes, solemnizó en el día de ayer sus gloriosos triunfos y la consecucion de la paz, acudiendo de nuevo á prosternarse ante el excelso trono de la augusta Reina de cielo y tierra, dedicándole una majestuosa al par que devota funcion en accion de gracias. Lo mismo en aquellos momentos de entusiasmo, pero de ansiosa inquietud, que ahora en medio del júbilo tan general como espontáneo que anima á Barcelona, las referidas señoras han tenido la indeleble satisfaccion de ver coronado su santo propósito uniendo sus preces á las suyas nuestro dignísimo Prelado, las Autoridades y las Corporaciones provincial y municipal de Barcelona. En la de ayer, el templo se hallaba adornado é iluminado como en las grandes festividades, y la imágen, tan querida de este populoso vecindario brillaba esplendente, circuida de un celeste grupo de nubes y de ángeles. El Ilre. Sr. Dean de esta Santa Iglesia, asistido de dos individuos del Ilmo. Cabildo, celebró la misa que fué cantada á grande orquesta bajo la direccion del señor maestro Calvo Puig. Ocupaban asiento en el presbiterio, el Excmo. é Ilmo. Señor Obispo al lado de la epístola y los Ilustres Señores Gobernador interino de la provincia, Alcalde corregidor y comisiones de la Diputacion y Ayuntamiento al lado del Evangelio. Había en este templo una numerosa al par que lucida concurrencia, y los tiernos niños recogidos en la Casa de Maternidad y espositos acudieron tambien á unir sus inocentes oraciones á los de aquella devota multitud de fieles.

Otro acto inspirado y realizado por el bello y consolador estímulo de la Caridad Cristiana se celebraba dos horas despues en el grandioso salon de San Jorge. En él tomaban parte tambien las mismas dignísimas señoras que tuvieron la bondadosa amabilidad de acompañar la cabalgata del Circulo ecuestre durante los dias del último Carnaval. Su objeto era repartir distribuidos en lotes á las familias de los soldados y Voluntarios catalanes que gloriosamente han sucumbido en la defensa del honor de España, las cantidades procedentes de los donativos recogidos por aquella distinguida Sociedad, por los apreciados y populares coros de Euterpe y de lotes generosamente remitidos por la Sociedad del Borne y por otras personas piadosas.

El espresado salon estaba adornado con severa magnificencia, y sus paredes cubiertas de colgaduras de color encarnado con franjas de oro. Las pilastras sostenian grupos de armas, festoneados por coronas cívicas y ghirnaldas de flores, y en todas partes ondeaban banderas nacionales y escudos de armas y carteles en que se leían los nombres de los gefes de nuestro esforzado ejército y algunos de los títulos de sus recientes victorias. El re-

trado de S. M. veíase espuesto bajo régio dosel de terciopelo, sobre el cual ondeaban dos banderines de los que con tanta gloria y ardimiento han dirigido á los Voluntarios catalanes á los campos de batalla. Estos valientes, como muestra de reconocida gratitud, han regalado á nuestra Excmo. Diputacion no solo dichos banderines, si que tambien tres hermosas espingardas y un afilado sable morisco, que son una muestra de los varios trofeos conquistados en el campo africano, y su gefe, el coronel D. Francisco Fort, le ha regalado un Coran.—En el lienzo de pared en que estaba apoyado el dosel campeaba el escudo de armas de Barcelona, y leíanse escritas en grandes caracteres de oro estas tres palabras: *Patria.—Paz.—Gloria.*

Poblóse el salon de una brillante al par que lucida concurrencia. En el estrado del mismo tomaron asiento, ocupando la presidencia el Excmo. señor gobernador civil interino don Manuel Moyano; á su derecha, el Excmo. señor Regente de esta Audiencia, don Nicolás de Peñalver, la señora doña Mariana Garriga de Luch, Presidenta de la comision de señoras, el Ilre. señor Alcalde Corregidor don José Santa María, y á su izquierda el escelentísimo é Ilmo. señor don Antonio Paleu Obispo de la diócesis, el señor de Frexas, Presidente decano de la Diputacion y don Anselmo Clavé, Director de la Sociedad coral de Euterpe; tambien habia sido invitada la Directiva de la Sociedad Carnavalesca del Borne. A uno y otro lado ocupaban sus respectivos sillones los señores Diputados y Consejeros de provincias, y muchos señores Tenientes de Alcalde y Concejales, y tambien á la derecha de la presidencia, y en sitio preferente, estaban sentados el señor don Francisco Fort, comandante de los voluntarios, la señora doña Javiera Larumbe de Mataró Vice presidenta de la comision de señoras, y la señora madre del Excmo. señor conde de Reus y marques de los Castillejos, que en aquel acto tenia una significativa y oportuna representacion.—Unos cuarenta voluntarios y sus respectivos gefes y oficiales ocupaban las primeras filas de sillas destinadas para las demas señoras de la comision y personas convidadas.

El señor don Manuel Duran y Bas, vocal-secretario de la Diputacion, leyó con sentido acento y muchas veces sin poder reprimir la viva emocion de que se hallaba poseido, el siguiente interesante escrito cuyo bellissimo relato esplica, mejor que nosotros podríamos hacerlo la causa y el objeto de la interesante escena que íbamos á presenciar. Decia así:

Excmo. Sr.: A todos los buenos patriotas ha impuesto gratos deberes la guerra de Africa; á los fuertes por el sexo, á los nobles por el ardimiento, les ha llamado al combate, á los que Dios no ha destinado para las fatigas de la guerra, les ha reservado para llevar el consuelo junto al lecho del dolor ó al hogar en que se ha hospedado el infortunio. Los hombres han volado á los campos africanos, y vuelven al seno de sus familias con gloriosas cicatrices en la frente; las mujeres se han postrado al pié de los altares con fervorosa

oracion al Dios de las Victorias, y fortalecido el corazon de las madres y de las esposas, de las hijas y de las hermanas con la esperanza cristiana, han hecho un llamamiento á los sentimientos generosos, y á este llamamiento se han abierto pródigamente todas las manos para allegar recursos con que facilitar el alivio del herido, y un consuelo á la orfandad y á la viudez.

Cuando el eco del grito de victoria que ha acompañado todos los pasos del soldado español, arrollando incesantemente á las huestes enemigas, resonaba en nuestra patria en los dias en que se lanzan los pueblos al bullicio de las fiestas y á los seductores placeres del Carnaval, la Sociedad del Círculo ecuestre organizó una cabalgata con el objeto de hacer una cuestacion en favor de los soldados y voluntarios catalanes que se inutilizasen en los combates ó de las familias necesitadas del amparo de los que en ellos sucumbiesen. A las dignas esposas de las primeras autoridades de la provincia y de la poblacion, á las señoras que habian contribuido á aumentar los donativos que ha hecho el pais y á preparar su aplicacion á las necesidades para que se destinaban, dirigió aquella Sociedad una invitacion honrosísima, y á la que unas y otras correspondieron gustosamente. Barcelona no ha olvidado aquellos dias porque, digna siempre de sí misma, colmó las esperanzas de los que le pidieron su óbolo; y 44,000 reales recaudados en los dias 20 y 24 de febrero, son un testimonio de los sentimientos caritativos de los barceloneses.

La Sociedad del Círculo ecuestre distinguió con otro encargo á las que se suscriben: confiriéndolas el delicado cometido de distribuir las cantidades recaudadas. Aceptada tambien esta comision, para cuyo desempeño se sentian sin títulos las que á V. E. se dirigen, pidieron á Dios el acierto, y Dios les recompensó inmerecidamente permitiendo que cuando era mayor el número de las solicitudes que el de los lotes que se debian distribuir se aumentasen esos lotes hasta el punto de poder ser su número igual al de los reclamantes que se encontraban en las condiciones fijadas como objeto de la cuestacion. Por conducto del Excmo. señor Gobernador de esta provincia, D. Ignacio Llasera y Esteve, remitió dos mil reales el señor Dn Baltazar Valldeperas, tesorero de la Real Casa y Patrimonio: el señor D. Manuel Girona hizo un donativo de otros dos mil reales; el señor D. Antonio Farando residente en Nueva Orleans, remitió quinientos reales; otros quinientos ha entregado igualmente una persona que desea ocultar su nombre; tres mil entregó tambien la Sociedad denominada del Borne; un profesor y varios alumnos españoles del Colegio de Soreze en Francia, dirigido por elltre. P. Lacordaire, remitieron el producto de una cuestacion entre los mismos verificada y que asciende á quinientos ochenta y nueve reales; los individuos de la Guardia civil con destino á esta ciudad cuando se celebraron las fiestas por la toma de Tetuan renunciaron á la gratificacion que á todas las fuerzas militares que guarnecian la plaza entregaron V. E. y el Excmo. Ayuntamiento, y los doscientos setenta y seis reales que importaba los destinaron al socorro de los inutilizados ó familias de los muertos en Africa: el Monte-pio de San Luis hizo tambien otro donativo de mil reales, y varias señoras pudieron recoger donativos de mas insignificante valor por la cantidad que representaban, pero no por la estimacion que se referian, ascendiendo con ellos todas las sumas recaudadas á la cantidad de veinte y cuatro mil reales.

Como no son iguales las condiciones de todas las familias que han presentado solicitud en opcion á los lotes, se ha creido que estos podrian ser de dos clases; unos de dos mil reales en número de nueve, y otros de mil quinientos en número de cuatro, formados los primeros con los catorce mil reales recaudados en la cuestacion de los dias de

Carnaval por los señores socios del Círculo ecuestre y las espesadas señoras, y con las cantidades entregadas por los señores Valldeperas y Girona, y formados dos de los últimos con los tres mil reales remitidos por la Sociedad del Borne, otro de ellos con los mil reales procedentes del Monte-pio de San Luis, y los quinientos de D. Antonio Farando; y el último con los quinientos reales de la persona cuyo nombre desea estar oculto, los quinientos ochenta y nueve del profesor y alumnos españoles del colegio de Soreze, los doscientos setenta y seis entregados por la Guardia civil, y el producto de varias cantidades recogidas por la Sra. D.<sup>a</sup> Mariana Garriga de Luch.

Quince han sido las solicitudes recibidas antes del dia quince del próximo pasado abril, en opcion á los lotes; pero los firmantes de dos de ellas no han justificado todas las circunstancias que debian hacerles acreedores á obtenerlos. Reducido pues á trece el número de las solicitudes que han podido ser atendidas, los lotes se han distribuido del modo siguiente:

*Lotes de reales dos mil.*

1.<sup>o</sup> A Maria Atzerias, vecina de esta ciudad, de edad de sesenta y seis años, que en el mes de marzo último perdió á su hijo perteneciente á los Voluntarios de Cataluña de resultas de una herida. Este hijo era el único hijo y amparo que le quedaba.

2.<sup>o</sup> A Teresa Bello, vecina de esta ciudad, madre de tres hijos que sentaron voluntariamente plaza de soldado en el regimiento de Granada, núm. 34. Los tres se han batido en la campaña de Africa, pereciendo uno de ellos el dia veinte y cuatro de diciembre de resultas de las heridas recibidas.

3.<sup>o</sup> A José Esquins, labrador, vecino de Capanabona, provincia de Lérida, de setenta y dos años de edad, el cual perdió un hijo en la campaña de Africa, único apoyo con que contaba para ayudarlo en su avanzada edad. Dicho hijo pertenecia á los Voluntarios de Cataluña.

4.<sup>o</sup> A Adela y Mercedes Cumalat, huérfanos de padre y madre, acogidas en la casa de Misericordia de esta ciudad. Su padre José Cumalat era sargento segundo de la segunda compañía de Voluntarios de Cataluña, y murió en el hospital de Cádiz de resultas de las heridas recibidas en la batalla del cuatro de febrero.

5.<sup>o</sup> A Josefa Ribas, vecina de esta ciudad, por haber perecido en el hospital de Ceuta su único hijo, soldado del regimiento de Castilla, á consecuencia de una herida.

6.<sup>o</sup> A José Pagés, vecino de Camprodon, provincia de Gerona. Ha tenido tres hijos declarados soldados en el ejército y otro que sentó plaza de voluntario, habiendo perecido el último delante de los reductos de Tetuan, y uno de los primeros tambien en la campaña de Africa.

7.<sup>o</sup> A Teresa Cortés, viuda, vecina de esta ciudad, cuyo hijo, único amparo que le quedaba, murió en la campaña de Africa para la que habia tomado las armas voluntariamente.

8.<sup>o</sup> A Antonio Col, vecino de esta ciudad, que perdió á su hijo mayor, voluntario de Cataluña, en la batalla del cuatro de febrero, frente á Tetuan, quedándole cuatro hijos menores, á los que tiene que mantener.

9.<sup>o</sup> A Vicente Pitaluga, vecino de esta ciudad, el cual perdió á su hijo voluntario de Cataluña en la batalla del dia cuatro de febrero. Es peon albañil, y tiene que mantener tres hijos menores.

*Lotes de reales mil quinientos.*

1.<sup>o</sup> A Marcos Valls cuyo hijo que le auxiliaba, entró de voluntario y murió en la batalla del cuatro de febrero, dejando tres hijos menores de edad.

2.<sup>o</sup> A Juan Montero, vecino de Granollers, voluntario de Cataluña, herido en la accion del cuatro frente á Tetuan, y del que no se

ha podido tener noticia alguna. Si vive y queda inutilizado merece el lote en este concepto; y si ha fallecido, como se presume, debe quedar dicho lote á favor de sus tres hijos menores, huérfanos de madre y sin recursos para vivir.

3.<sup>o</sup> A Pablo Escalans y Mariana Eroles, consortes, vecinos de esta ciudad, pobres trabajadores que no pueden contar ahora mas que con su corto jornal y antes con el de su hijo, voluntario de Cataluña, que murió en la batalla del veinte y tres de marzo.

4.<sup>o</sup> A Maria Blay, viuda de Silvestre Planas, vecina de esta ciudad, la que perdió á su único hijo, soldado del batallon de cazadores de Alba de Tormes de resultas de las fatigas de la guerra, el veinte y uno de diciembre del año último.

Hecha la adjudicacion de los lotes restaba únicamente proceder á su distribucion. Las señoras que suscriben deseaban celebrar este acto con la solemnidad propia del objeto á que se dirige, y no se borrará facilmente de su memoria—asi como deben hacerlo público en este momento—que á una simple indicacion no solo se dignó esta Diputacion provincial facilitar este salon de venerandos recuerdos, sino que ofreció constituirse en sesion pública para la entrega de los lotes á los agraciados, habiendo querido que fuesen las mismas señoras que con los socios del Círculo ecuestre verificaron la cuestacion de los dias de Carnaval las que los entregasen por su propia mano.

Hoy Barcelona alberga en su seno á los denodados hijos de este pais que, soldados del Ejército ó Voluntarios, han regresado al patrio suelo laureados por la victoria. Esta ciudad los ha acogido con la efusion de gozo y entusiasmo de que eran merecedores, y presentes en este lugar como en representacion del ejército de Africa, van á asistir á un acto que no podrá menos de conmover su corazon. Junto á ellos están las familias de los que desembarcaron en las playas africanas para no volver, de los que pelearon como héroes y murieron para la gloria, pero quedaron madres sin báculo para su vejez, quedaron esposas sin un brazo que escudase su debilidad, quedaron hijos sin un guia en medio de las tempestades de la vida. Las lágrimas que han quemado sus mejillas pueden esconderse, cuando la patria celebra sus glorias; pero no se enjugan jamás en el seno del hogar doméstico. Los socorros para aliviar la indigencia queden llevar un lenitivo, jamás el olvido: el bálsamo verdaderamente consolador solo desciende del cielo con el rocío de las creencias cristianas. Dios que da esos pequeños bienes de la tierra que vamos á distribuir, dará tambien el alivio á las heridas del corazon, y vosptros, los que hoy vais á recibir los modestos lotes debidos á la generosidad de vuestros compatriotas, poned la esperanza en El que todo lo da y todo lo quita, y que permitiendo á unos que sobrevivan á la victoria, les ha reservado para ser el apoyo de las familias de sus hermanos de armas que han muerto; y que á los que han perecido en los campos de batalla, les ha honrado haciéndoles conquistar con su sangre los laureles que ciñen dignamente la frente de sus compañeros en el combate.

Barcelona cuatro de mayo de mil ochocientos sesenta.—Mariana Garriga de Luch.—Adelaida Dalmases de Biada.—Javiera Larumbe de Mataró.—Maria Dolores Fanera, viuda de Llanes.—Inés Roca de Santa María.—Francisca Garrido de Llanes.—Mercedes Vila de Costa.—Mariana de Casanova.—Carolina Vidal de Girona.—Josefa Mataró de Brusi.—Mercedes Ferrando de Sabadell.—Joaquina Clavé.—Rosalia Achon.—Raimunda Carreras de Soler-nou.—Dolores Perales de Terrada.»

—La importante cuestion de nuestras cuencas carboníferas llama tambien la atencion en el extranjero. Un periódico Belga el *Moniteur des intérêts matériels*, inserta en su número del 22 del corriente algunos datos presentados al ministro de Negocios estrar

por M. J. Lestgarens, enviado á España por el gobierno belga con una comision comercial.

Asturias, segun estos datos, cuenta 20 leguas cuadradas de terreno carbonifero con 4,000 millones de toneladas de carbon reconocido; y otras 20 leguas cuadradas de terreno menos rico, que contienen solamente 400 millones de toneladas.

Burgos y Soria 40 leguas cuadradas con 400 millones de toneladas de carbon reconocido.

Leon y Palencia 40 leguas cuadradas con 500 millones de toneladas de carbon.

Teruel 4 1/2 leguas cuadradas con 230 millones de toneladas.

Gerona, una legua cuadrada con 23 millones de toneladas.

Cuenca una legua cuadrada con 20 millones de toneladas.

Belmez y Espiel, cuatro leguas cuadradas con 200 millones de toneladas.

Villanueva del Rio, una legua cuadrada con 24 millones de toneladas de carbon reconocido.

Además diversas minas en varios distritos que todavía no han sido reconocidas.

El conjunto se eleva á un total de 420 leguas cuadradas, con la enorme cantidad de 2,293 millones de toneladas de carbon reconocido, las que calculado á 7 frs., 50 céntimos al pié de la mina, dan un valor de 17,497 millones de francos ó sean 65,348,600,000 reales.

El carbon de España finalmente es tan rico como el de Bélgica, algo mas que el de Prusia y cerca de 4 por 100 menos que el de Inglaterra; aunque da 1/2 por 100 menos de ceniza. En cuanto al precio, España ocupa el primer lugar, porque la explotacion es generalmente mas fácil que en ningun otro pais de Europa y se puede hacer por medio de galerias transversales, cortando las capas de carbon contenidas en las montañas y no por medio de pozos de extraccion.

## EL CORREO.

Inaugurada en el presente año la temporada de los baños de San Juan de Campos, único establecimiento de esta clase que hay en las Baleares, podemos hoy dar con toda imparcialidad noticia circunstanciada de sus progresos y de cuanto allí acontece; siquiera sea para conocimiento y satisfacción de cuantas personas miran con algun interes los adelantos materiales de su pais y para los que conocen la utilidad de esta naciente casa destinada á esparcir el alivio en todos los ambitos de la provincia. Saben todos que aquel edificio, suspendida su construccion por falta de fondos, contaba apenas con algunos pasos de corredor y contenia algunos cuartos para la comodidad de los bañistas, necesitando un salon de reunion donde en horas de solaz pudieran reunirse estos para dar expansion á su demasiado reconcentrado espíritu y procurarse un saludable y por demas necesario pasatiempo. Ahora no se carece de tan importante dependencia, merced á cuya mejora los concurrentes se reúnen á todas horas bien sea para hablar, discutir y raciocinar sobre los puntos que se ofrecen; bien para buscar un rato de distraccion con el *dómino*, tresillo ó lotería; bien para leer periódicos, pues hasta á esto ha alcanzado la galanteria y consideracion del actual Interventor Sr. Arias; bien para que las lindas jóvenes amenicen las sencillas reuniones

con sus danzas, trinos y simpática conversacion, ante el benéfico influjo del suave calor de la cómoda chimenea, que en estos primeros dias ha ardidido á causa de lo atrasado de la estacion. Aquel establecimiento, pues, antes adusto asilo de infelices pacientes relegados al aislamiento por espacio de diez ó mas dias, ahora se va convirtiendo en poética mansion, aunque transitoria, de la linda hija de tullida mamá, la amable sobrina de desauiciada tia, la tierna hermanita, la caritativa amiga, la benéfica compañera, hallan cada dia su debida recompensa en medio de desiertos pantanos y áridas lomas y torridos arenales, á los cuidados que con su incansable abnegacion van á prodigar á tantos y tantos pacientes que buscan su alivio ó su completa curacion en aquellas aguas que la Divina providencia nos ha enviado para que las Baleares puedan algun dia bastarse á si mismas.

Para nosotros es un consuelo y nos causa inefable satisfaccion el poderlo asi consignar en nuestro periódico, y con doble motivo, cuando ademas de haberse aumentado este año cuatro dormitorios para los bañistas de pago, se ha mejorado de tal modo el hospital para los pobres, que sus salas no desmerecen de los mas acabados establecimientos de esta clase, contandose un crecido número de camas de hierro, que se hallan ocupadas por la indigencia y el padecimiento unidos. Todo, todo principia á figurar en aquel sitio de consuelo y dulce esperanza: el correo diario que se ha establecido, es otro de los adelantos previsores que se han llevado á cabo este año y merced á él, se tienen noticias de la capital cada veinte y cuatro horas, y en menos de este período se recibe contestacion allá de las cartas que á Palma se dirigen. El antiguo é histórico oratorio permite tambien, y mas que permite, incita á cumplir con las prácticas religiosas de los dias de precepto, y de la mensualidad dedicada á la Reina de las flores, en cuyo obsequio se reúnen los bañistas sin distincion de sexos, edades y condiciones, al anochecer, para tributar á la Madre celestial los obsequios mas duraderos de todo el año, rivalizando á porfia personas de diferente posicion social, en servir los mas humildes, aunque honrosos cargos en tan devotos ejercicios absteniendonos de citar nombres propios para no herir susceptibilidades.

En una palabra: los baños de San Juan de Campos, hasta ahora y aun al presente, estacionados bajo la rémora de la escasez de fondos, principian á experimentar el saludable influjo de una buena administracion, y se animan ya á impulsos del buen deseo de las autoridades, que conocen de cuanto valor es esta rica mina de salud, que Dios nos ha concedido para bien de la humanidad doliente. Estamos seguros que cuantas personas este año los visiten, observarán las grandes mejoras que ha experimentado el establecimiento, y confiarán verlo paulatina auaque progresivamente del todo perfeccionado en

gracia del preferente objeto que tanto lo recomienda. De hoy mas ya no se oirá aquel tormentoso *rum rum*, de que la indigencia y el malestar es lo que se halla en los baños y la confianza renacerá, y el espíritu irá tranquilo en busca de la salud del cuerpo para satisfaccion de innumerables familias. La posteridad agradecerá nuestros afanosos desvelos, despues de haber nosotros cogido alguna parte de tan provechosos resultados.

## SECCION OFICIAL.

### Consulado de Francia en Palma.

De orden y por disposicion del señor Cónsul, el miércoles próximo dia 9 del corriente mes se empezará la subasta, por medio de pregonero público, y mediacion de los señores Canut y Mugnerot á las cuatro de la tarde en la punta del muelle, de varios objetos procedentes del naufragio del buque francés *Maria Euphrasia* que consisten en cadenas, anclas, varias piezas de hierro, velamen, leña para quemar, planchas de cobre, etc. etc.

Tambien se venderá el casco de dicho buque que se halla en las playas de Paguera. Igualmente se rematará una lancha, un bote y algunas velas procedentes del naufragio del buque *Francisco Gautois*.

El importe de las ventas se debe pagar al instante, y todos los derechos y gastos son del comprador incluso el pesar. Palma 6 de mayo de 1860.

## SECCION COMERCIAL.

### Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Dia 5.—De Aguilas en 4 dias laud Carmen, de 49 ton., pat. Juan Bautista Jofre con 6 mar., 1 pas. esparto y efectos.

De Argel en 3 dias laud S. José, de 50 toneladas, pat. Bernardo Palmer, con 6 mar., 5 pasajeros, y lastre.

De Ciudadela en 3 dias laud Tres Amigos, de 14 ton., pat. Miguel Torres, con 4 mar., 1 pasajero, lastre y efectos.

Dia 6.—De Barcelona en 13 horas vapor Rey D. Jaime 2.º de 352 ton., cap. D. Miguel Morey, con 19 mar., 71 pas. y balija.

De Alicante en 3 dias laud S. Miguel, de 104 3/4 ton., pat. Pedro José Llofrin, con 8 mar., 2 pasajeros, trigo y efectos.

Dia 7.—De Iviza en 2 dias laud S. Miguel, de 24 ton., pat. José Martorell, con 3 mar., 24 pas. y lastre.

### Buques despachados.

Dia 5.—Para la Habana bergantin Fenix, de 515 ton., cap. D. José Euseñat, con 15 mar., frutos y efectos.

Dia 7.—Para Mahon balandra Antonieta, de 40 ton., pat. Francisco Sitjés, con 3 mar., 18 pas. vino y efectos.

Para Argel laud S. Pelegrin, de 62 ton., patron Pascual Jofre, con 6 mar., 1 pas. y vino.

Para id. laud Sangre, de 20 ton., pat. Jaime Alemañy, con 4 mar., 2 pas. y naranjas.

Para Cartagena laud Amparo, de 45 ton., patron Mariano Blay, con 4 mar., 9 pas. algarrobas y efectos.

## SECCION RELIGIOSA.

### SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

**San Gregorio nacianceno, obispo y la Traslacion de San Nicolás de Bari arzobispo.**

**Cultos.**—Para mañana miércoles.—En S. Miguel concluyen las cuarentahoras, exponiéndose S. D. M. á las seis de la mañana; á las diez la Rda. Comunidad cantará la misa mayor; por la tarde habrá los actos de coro y al anochecer la reserva precedida de procesion y *Te-Deum*.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalunga.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## INVITACION á los Catalanes residentes en Madrid y en otros puntos fuera de Cataluña.

Los catalanes residentes en Madrid, llenos de entusiasmo y admiracion por el heróico comportamiento con que han eternizado su esclarecido nombre los Voluntarios de Cataluña, en la memorable batalla del día 4 de febrero de 1860, junto á los muros de Tetuan, conducidos bajo las órdenes del Exmo. Sr. General en Jefe, por el bizarro General Conde de Reus, se han reunido solemnemente para acordar una suscripcion con el patriótico objeto de perpetuar de una manera digna esa brillante jornada que ha evocado de un modo mágico todos los grandes recuerdos de las barras catalanas; que ha puesto en armonia y consonancia con esos recuerdos el valor y abnegacion de los actuales hijos del Principado; y que es una sólida garantía más de que siempre que se trate de causas grandes, generosas y nacionales, jamás dejarán de ser lo que siempre han sido los bravos naturales del Ter, del Llobregat, del Francolí y del Segre, de cuyas márgenes salieron aquellos tan desarropados como aguerridos Almogávares, terror de la morisma en la Península, y admiracion de propios y extraños en la Sicilia y en la Grecia.

Un monumento tan grandioso como lo permitan los fondos que se recauden, se encargará de transmitir á la posteridad esa imperdurable jornada; los nombres de los valientes catalanes, que junto con el esforzado, sufrido é invencible ejército español asaltaron el artillado campamento del fanático marroquí; el de los bravos de esa hueste voluntaria que regaron con su noble sangre las trincheras de ese campamento; el de las víctimas generosas que en numerosa hecatombe fueron inmoladas en el altar de la Patria por el cañon, espingarda ó gumia mora, y el del incomparable caudillo que ha sabido reunir en su persona un arrojado fabuloso á la inteligencia militar y á la hidalgua caballeresca.

La capital de los antiguos condes de Barcelona debe erigir en uno de los sitios de su seno ó cercanías ese patriótico monumento, que ha de ser á la vez sublime ejemplo de virtudes cívicas á los entusiastas y valientes naturales del país, episodio brillante de nuestras glorias nacionales, y página elocuente de nuestra historia guerrera.

¡Quién de vosotros, á este arranque de sentimiento patriótico, no sentirá arder en su alma la pura llama del entusiasmo! ¡Quién dejará de contribuir en lo que pueda á la realizacion de tan noble pensamiento! Ninguno: no sería catalán; habría degenerado de aquella raza alliva, independiente y generosa, que cuando se trata de la patria, no tiene mas que corazón.

¡Que á nadie arredre la escasez de su fortuna! No son raudales de oro lo que se os pide; no se os pide mas que la idea, que el sentimiento; y la idea y el sentimiento así se representan con centenares de doblones como con humildes maravedises.

Madrid, 25 de febrero de 1860.—El Presidente, *Domingo Vila*.—El Vice-Presidente, *Pedro Mata*.—*José Coll y Vehí*.—*Félix Borrell*.—*Antonio Vidal*.—*Manuel Caviglioli*.—*José María Maranges*.—A. *El Marqués de Monistrol*.—*Antonio Xarrié*.—*Ramon Simó y Badia*.—*Federico Borrell*.—*Eusebio Valldeperas*.—*Jaime Escotá*.—*Jaime Girona*.—*Jaime Ceriola*.—*Teodoro Yañez*.—*José Pujol Fernandez*.—*Manuel*

*Moreno*.—*Sebastian Vinader*.—*José Ametller y Viñas*, Secretario.—*Enrique J. Pevera*, Secretario.

D. Pedro Sans y Serra, y los Sres. Brunet y Serrat, comisionados para invitar á los catalanes residentes en esta isla á que cooperen á la realizacion de tan oportuna idea, les suplican que se sirvan asistir á la reunion que para dicho objeto, y con anuencia de la Autoridad, tendrá lugar el miércoles 9 del corriente, á las cinco de la tarde en la sala de la Academia de Medicina del Instituto Balear.

### EL VAPOR-CORREO

## El Rey Don Jaime II

saldrá para Mahon el lunes 14 del actual á las 4 de la tarde.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

### Venta.

Hay para vender en muy buen parage unas casas recién construidas consistentes en 4 pisos: se hallan situadas en la travesía que de la calle de Pelaires va al Borne. La persona á quien conviniera dicha adquisicion podra verse con el maestro carpintero que tiene la tienda frente la fuente de las tortugas cuyo rótulo la designa con el nombre *Carpinteria Balear*.

### Otra.

Hay de venta en el pueblo de Bañalbnfar una casa con dos cuarteradas de tierra; en ella hay olivos, viñedos, y otros arboles frutales: todo de pertenencia del predio *Son Bauzd* de dicho distrito. En esta imprenta darán razon.

### Elaboracion

DE YESO Y CIMIENTO HIDRAULICO DE BUÑOLA, pulverizados á gusto del consumidor y perfectamente trabajados.

El yeso á 8 sueld. 6 ds. la cuartera y el cimiento á 11 sueldos quintal.

En la fundicion de hierro de la calle de San Martin.

### Cocinero.

Un jóven de 22 años de edad desearia colocarse en clase de cocinero. En esta imprenta darán razon.

### Otro.

Queda señalado el día 16 del corriente mayo para el remate de una casa botiga sita en esta ciudad y calle que desde la de Pelayres dirige al Borne, manz. 193, núm. 20, que tendrá lugar de nueve á diez de la noche en la plaza de Cort.

### Alquiler.

En la calle de *can Ribera* núm. 22 hay para alquilar unos entresuelos con todas las comodidades apetecibles.

## Chocolatería y repostería Barcelonesa.

Manzana 158 núm. 47 al extremo de la cuesta nueva de Sto. Domingo, casas nuevas del Señor Mir.

En este establecimiento se sirve chocolate desde el insignificante precio de 4 cuartos al de 9. Igualmente otra clase de refrescos y bebidas y todo lo que concierne á repostería que se vende también á precios sumamente módicos.—Palma necesitaba un establecimiento de esta clase y de los que tanto abundan en Barcelona y otras grandes capitales. No hay porque encarecer la utilidad de semejantes casas, pues todo el mundo sabe cuan costoso es á muchas familias el haber de encender lumbre y hacer un gasto enorme de carbon y perdida de tiempo para el solo objeto de poderse desayunar una ó dos personas. La toma de chocolate es un desayuno inmemorial, sano y barato. Generalicese esa costumbre y muchas personas y familias lo preferirán al café y no tardarán en palpar la economía que de dicho desayuno resulta.

### Alquiler.

Distante una media hora de esta ciudad, inmediato al antiguo camino de Llummayor está para arrendar un predio de estension de 17 á 18 cuarteradas de tierra de 1.ª calidad, parte de ella poblada de almendros, higueras y olivos: tiene una noria inagotable. En esta imprenta darán razon.

### Otro.

En la calle de la Espartería núm. 19 hay una casa para alquilar con seis ú ocho cuartos dormitorios con agua de fuente y demas comodidades necesarias; en la misma casa darán razon.

### Al público.

En la casa de recreo sita en la falda del castillo denominada vista hermosa se servira leche de oveja y de cabra de la manera que sea susceptible, como tambien algunos fiambres, café, chocolate, licores y otras bebidas. La leche solo se servira los domingos y lunes por ahora.

### Venta.

Se vende un caballo árabe de 4 años no cumplidos y de estatura 7 palmos y medio propio para tiro. En esta imprenta darán razon.

### Café del Rincon.

Para hoy martes y miércoles la zarzuela en dos actos que tanta aceptacion ha merecido; letra de D. G. A. Flores, música de D. Rafael del Olmo, nombrada:

### Toma y saqueo de Tetuan.

Para el juéves, la zarzuela en un acto, nominada.

### Los bandidos en Italia.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.

Cerca del Correo.

*J. C. D. E.*  
*Juan Villalonga*